

Pide García Márquez que el Congreso de Escritores solicite a Videla noticias de los desaparecidos

LAS PALMAS DE GRAN CANARIAS, España, 6 de junio (AFP, EFE). — El escritor colombiano Gabriel García Márquez pidió hoy que una comisión de alto nivel del Primer Congreso Internacional de Escritores de Habla Hispana solicite al presidente argentino Jorge Videla noticias de escritores "desaparecidos".

García Márquez, quien dijo no poder asistir al congreso por razones personales, sugirió en un telegrama que esa comisión obtenga "una audiencia con el presidente Videla y le solicite esclarecer la suerte de los escritores Haroldo Conti y Rodolfo Walsh".

El telegrama de García Márquez subrayó el proceso de creciente politización del congreso, que comenzó la víspera cuando el cubano Carlos Alberto Montaner acusó al régimen del presidente Fidel Castro de violación de los derechos humanos, y de perseguir a intelectuales por sus ideas políticas e incluso por su comportamiento sexual.

La tormenta provocada por la intervención de Montaner no se había calmado enteramente hoy y el tema volvió al tapete cuando una escritora chilena, Rosa Valdez, reprochó a ciertos participantes la parcialización de sus denuncias.

A su juicio, los escritores latinoamericanos hacen bien en denunciar los regímenes "dictatoriales" existentes en América Latina, pero invalidan su postura al no hacer lo mismo con lo que ocurre "en los países del este".

En particular preguntó al chileno Ariel Dorfman que hoy leyó una ponencia titulada, *Problemas para la liberación del lector en América Latina* en qué país "existía un régimen socialista en el que no se persiguiera a los hombres".

Dorfman había convocado a sentarse en una silla vacía colocada cerca del estrado, en un gesto que él mismo cali-

ficó de teatral, a los escritores argentinos Haroldo Conti y Rodolfo Walsh, precisamente mencionados en el telegrama de García Márquez, y al periodista y profesor uruguayo Julio Castro, desaparecido en su país.

Pidió luego a los escritores presentes que "estén a la altura de sus lectores" y dijo que si muchos escritores latinoamericanos estaban exiliados fuera de sus países, existía un número considerable de lectores marginados dentro de ellos.

Esos lectores, indicó, no pueden leer los libros que quisieran y sugirió que se buscara un camino fuera del ámbito de las casas editoriales para acceder a ellos.

A esta altura del congreso, que comenzó el domingo pasado, se ignora aún si el debate pedido por muchos congresistas para discutir la posición del escritor latinoamericano ante la Revolución Cubana, se realizará o no.

Fuentes bien informadas dijeron que ambos grupos —castristas y anticastristas— habían desistido de común acuerdo para no provocar un estallido del congreso, pero en un programa oficial distribuido hoy se preveía su realización el viernes próximo.

El escritor español Rafael Alberti, que durante largos años vivió exiliado en México y Buenos Aires, envió hoy un telegrama de adhesión al Primer Congreso Internacional de Escritores de Habla Hispana, reunido aquí.

Alberti explicó su imposibilidad de asistir al encuentro como hubiera sido su deseo y pidió disculpas por su "forzada inasistencia".

Para esta tarde estaba prevista una sesión plenaria donde se discutirá el tema *La crítica literaria en el ámbito de la lengua española*.

Participarán de esa mesa los españoles Eugenio de Nora, Antonio Tovar, José María Castellet y Dámaso Santos; el ur-

guayo radicado en México Carlos Martínez Moreno y el colombiano Hernando Valencia.

Mañana, jueves, el colombiano Pedro Gómez Valderrama estudiará las relaciones entre la literatura española y latinoamericana, y la chilena Rosa Valdez presentará un proyecto para la creación de una editorial internacional de habla hispana.

Más tarde el colombiano Hernando Valencia Goelkel analizará el problema del *Nuevo analfabetismo* y el chileno Alberto Baeza Flores *La comunicación e incomunicación del escritor en iberoamérica*.

El jueves por la tarde, durante una sesión plenaria que dirigirá el mexicano Juan Rulfo, se analizará la situación del libro en el ámbito de la lengua española.

El congreso terminará sus actividades en Las Palmas de Canarias el viernes próximo se trasladará el sábado a Madrid y procederá en la capital española a su clausura oficial el domingo.

Asimismo se informó que Gabriel García Márquez ha sido invitado para ir a la República Dominicana a la conmemoración del 70 aniversario del escritor y ex presidente Juan Bosch, amigo personal suyo, se informó aquí hoy martes.

Un comité de ciudadanos de La Vega, ciudad natal de Bosch, está preparando el homenaje, fijado para el día 30 de este mes.

Allegados del comité dijeron que, en principio, García Márquez ha aceptado la invitación, aprovechando que para el mes próximo irá a Puerto Rico, para presidir la delegación cultural de su país a los Juegos Panamericanos.

Bosch, distinguido cuentista y ensayista, tiene reconocimiento continental por su obra literaria y, a sus años, se mantiene activo en la política y la literatura, siendo uno de los más prolíferos escritores dominicanos.



Gabriel García Márquez.